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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Tromba n Apan” 

 
“Murió familia hidalguense en sismo del 19S” 

 
“Seis escuelas no reanudaros por daños del sismo” 

 
“PRI y PRD dispuestos a donar sus financiamientos a damnificados ” 

 
“En regreso a clases… Protocolo de acción” 

 
“Tres hidalguenses caídos por sismo” 

 
“EN MIXQUIAHUALA TOMARÁN CLASES EN CAPILLA” 

 
“Hay clases para más de 8 mil 500 planteles” 

 
“Edificios nuevos, entre los colapsados del 19-S” 

 
“Van 165 fallecidos en edificios viejos” 

 “Ignoraron exhorto a revisar edificios” 

 
“El Rébsamen fue enorme trampa en la emergencia” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Que gobierno revise recurso ante recorte para ayudas: El dirigente de la Coalición de 

Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (Coduc), Marco Antonio Rico Mercado, consideró que antes de 

llegar al recorte presupuestal en desarrollo social y sector agropecuario se deben revisar otras partidas para atender 

las zonas siniestradas. En conferencia de prensa del comité estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

apuntó que el gobierno federal “no ha dicho ‘me voy a apretar el cinturón’ como al gasto publicitario , pago de 

viáticos para atender la emergencia por los sismos”. Mientras el gobierno federal no se ha pronunciado siquiera por 

eliminar las pensiones de los expresidentes, el Frente Ciudadano por México anunció que destinará el 100 por ciento 

de sus recursos para apoyar a los damnificados, añadió. Asimismo, aseguró que existe interés no porque se 

incremente el Fondo de Desastres, sino “nos preocupa que se afecte el presupuesto de combate a la pobreza”. Por 

su parte, el dirigente estatal del PRD, Ramón Flores, criticó que no se debe lucrar con el dolor y necesidad de la 

gente. Por ello, destacó la propuesta del frente, que ha solicitado que los 9 mil millones de pesos de difusión del 

gobierno federal y otros tantos de los gobiernos estatales, así como los gastos de celulares de todos los funcionarios 

públicos, se destinen a la reconstrucción por los daños de los sismos. Asimismo, la integración de un comité 

ciudadano de operación y gasto de la bolsa de reconstrucción en el cual se integren ciudadanos con probidad. 

(Emmanuel Rincón, página 10) 

Milenio-Plantea PRD revisión presupuestal para el fondo contra desastres; (Teodoro S., página 08) 

Crónica-Impulsa sol azteca medidas para apoyar a damnificados; (Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Pide PRD presupuesto del INE para damnificados; (David Padilla, página 06) 

Capital Hidalgo-PRD busca defender recursos sociales y agropecuarios; (Verónica Á., página 09) 

Plaza Juárez-PRI y PRD dispuestos a donar sus financiamientos a damnificados; (Redacción, página 

5A) 
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Crónica-Demanda Morena la venta del avión presidencial: Insistió el Comité Ejecutivo Estatal del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) que gobierno federal debe vender el avión del presidente Enrique Peña, para 

apoyar a damnificados por los sismos. El presidente del CEE, Abraham Mendoza, informó que el Consejo Nacional 

aprobó la creación de un fideicomiso para la reconstrucción de México, que pretende la recopilación de al menos 

103 millones de pesos, mediante aportaciones de militantes y representantes populares, además de que entregarán 

el 50 por ciento de gastos de campaña de 2018. A propósito del tema reiteró que esta situación requiere del 

compromiso y congruencia del gobierno federal; por ejemplo, la suspensión del proyecto del Nuevo Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México, disminuir recursos al Instituto Nacional Electoral (INE), así como otras 

medidas que plantearán los diputados y senadores del Morena. En otro momento de la conferencia de prensa la 

dirigencia estatal lamentó lo suscitado con la regidora de Atitalaquia, Myriam Navarrete, quien fue amenazada y 

discriminada por algunos integrantes del cabildo. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Recaudará Morena 103 mdp para damnificados; (Teodoro Santos, página 08) 

Capital Hidalgo-Da PRI opciones de apoyo para víctimas: El dirigente del PRI en Hidalgo, Leoncio Pineda 

Godos, destacó que el Comité Ejecutivo Nacional de su partido tiene tres propuestas en favor de los damnificados 

que dejó el sismo del pasado 19 de septiembre. Detalló que la primera es la renuncia inmediata de los recursos 

públicos restantes de este año, que son, sólo del PRI, aproximadamente 258 millones de pesos. La segunda medida 

propone la reforma constitucional para eliminar 100 por ciento del financiamiento público a los partidos a partir de 

2018, lo que quiere decir que habría un ahorro potencial total mayor a los seis mil 800 millones de pesos. La tercera 

medida es la eliminación de los diputados y senadores plurinominales y diputados locales plurinominales , lo que 

significa que se tendrían 200 diputados federales plurinominales menos, 64 senadores plurinominales menos y 438 

diputados locales menos. “Esto tendría un ahorro aproximado a los 11 mil 600 millones de pesos y con esto el PRI 

está demostrando que ya renunció al financiamiento público restante este año; hasta ahora, tengo entendido que 

es el único partido que lo ha hecho de manera real”, aseveró. Refirió que como presidente estatal afirma que todos 

se deben sumar al 100 por ciento en la reconstrucción de los estados que están dañados por este fenómeno natural . 

Aclaró que falta que lo aprueben los demás partidos y comentó que con eso demostrarán si quieren, pueden o 

tienen la voluntad. Agregó que el PRI está tomando las acciones con responsabilidad. “Hoy lo que tenemos que 

buscar es hacer que el gasto o financiamiento público se disminuya y que se canalice a donde realmente se requiere 

que es en los cinco estados del país que han sufrido grandes daños y que hoy están viviendo una situación 

lamentable”. El dirigente estatal recordó que desde la Revolución Mexicana, donde nació este partido como PNR, 

se tiene el compromiso en pro de la construcción del país, porque después de ese evento histórico, el país estaba 

prácticamente destruido. En este sentido, añadió que la reconstrucción se inicia generando las grandes instituciones 

en el país, para así generar un gobierno donde prevalezcan las instituciones. “Lo único que queremos cuidar es que 

para los próximos proceso electorales al interior del país se procuren dos cosas: la gobernabilidad al interior del 

mismo y que se creen los procesos electorales donde podamos generar un proceso electoral  que nos permita seguir 

consolidando el país de instituciones que somos”, finalizó. (Sergio Juárez, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Sin oportunismo PRI respaldará a damnificados; (Redacción, Ojo: política) 

Uno más Uno-Propone PRI tres acciones en favor de los damnificados; (Redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Amenazan a una regidora de MORENA en Atitalaquia: La dirigencia estatal del partido 

Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), encabezada por Abraham Mendoza Zenteno, acusan a la 

presidenta municipal de Atitalaquia, María Antonieta Herrera Jiménez y al regidor Jorge Francisco Juárez Hernández, 

por supuestas amenazas y conductas misóginas en contra de la regidora Miriam Navarrete Ramírez . Lo anterior en 

conferencia de prensa, en donde precisaron que la edil fue amenazada con “desaparecerla” por mantenerse exigente 

en algunas cuestiones de la administración, que calificó como “gris y opaca en el manejo de recursos, con la 

sociedad e integrantes del ayuntamiento”. En su oportunidad, la regidora Navarrete Ramírez refirió que el pasado 

martes, una vez concluida la sesión, cerca de las 10: 20 recibió un mensaje de voz en un grupo de whatsapp, en 

donde está integrado el ayuntamiento, en donde Herrera Jiménez y Juárez Hernández, amenazaban con atacarla. 

Detalló que al día siguiente recibió una llamada y mensaje por parte de la alcaldesa, mismos que no fueron 

contestados, argumentando, “no voy a negociar de manera turbia y recibir beneficio económico, mi intención es 

que sean las cosas transparentes y claras”. Recordó que en esa sesión, subió una iniciativa a tribuna en el sentido 

de utilizar el dinero regresado del gasoducto, mismo que asciende a 16 millones de pesos, para proporcionar el 

servicio de alumbrado público; recibiendo como respuesta que tendría que ser analizado para ser una adecuación 
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al presupuesto. “Es muy triste esta situación, en donde la presidenta municipal y el regidor Jorge cometen actos de 

discriminación y amenazas… vivo con temor porque no son las primeras amenazas , antes me habían amenazado 

por no querer firmar un acta en donde se asentaba la libertad de celebrar convenios con gobierno del estado sin 

consultar a regidores”, dijo. Agregó, “No podía quedarme callada ante esta situación, primero porque es violencia 

hacia la mujer y segunda porque son amenazas vertidas en mi contra, no he dado motivos, solo he pedido cuentas 

claras y es algo que todos merecemos”. En ese sentido, el líder de MORENA, refirió que ante las amenazas se 

decidió iniciar una carpeta de investigación ante la Procuraduría y el ministerio público, con número 

16/TLAX/2017/747; además de que se enviará un recurso al Congreso local para que actué en consecuencia . 

Asimismo, presentará un juicio para la protección de los derechos ciudadanos, ante el Tribunal Estatal Electoral por 

violencia de género, “como ciudadanos tenemos ese derecho y la vamos a respaldar”. “Hay actos cometidos por 

esta administración del pan, que tiene que ver con comentarios misóginos que ofenden la integridad de la regidora 

y agresiones hacia su persona, responsabilizamos de cualquier cosa que le pueda ocurrir a María Antonieta Herrera 

Jiménez y Jorge Francisco Juárez Hernández”, remató. (Luisa Vega, página 3A) 

Capital Hidalgo-Advierten denuncia vs edil de Atitalaquia; (Verónica Ángeles, página 09) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Pobre intención de independientes: Ashane: Aunque el pasado 11 de septiembre inició la etapa de 

manifestación de intención para candidatos independientes a cargos federales, hasta ahora no hay solicitudes de 

registro en Hidalgo; en octubre próximo vence el plazo para que acudan con su documentación al órgano electoral . 

Los aspirantes presidenciales deben acudir a oficinas de la Secretaría Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) , 

como fecha límite hasta el 8 de octubre, para entregar documentación sobre su intención de ser postulantes . 

Respecto a senadores, tienen al 9 de octubre y diputados, el 4 del mismo mes. El presidente del Consejo Local del 

INE, José Luis Ashane, confirmó que al 25 de septiembre no hay manifestaciones de ciudadanos en busca de 

candidaturas sin respaldo de partidos políticos, ni para diputados federales o senadores. Una vez que termine la 

fase de manifestación y el INE remita las constancias, los postulantes podrán realizar actos tendientes a recabar el 

porcentaje de apoyo requerido por la ley. El límite para los contendientes presidenciales es el 6 de febrero de 2018, 

mientras que senadores el 8 de enero del siguiente año y diputados federales al 4 de diciembre de 2017. Para 

presidente se necesitan 866 mil 593 firmas. En Hidalgo, aquellos que buscan una senaduría necesitan 41 mil 145 

rúbricas. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Casilla única en Hidalgo para la próxima elección: Por primera vez en Hidalgo será 

implementada la casilla única para el proceso electoral del próximo año. De acuerdo con el convenio firmado por el 

Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Estatal Electoral (IEE) en dicha casilla única habrá dos funcionarios , 

un secretario y escrutador, quienes se encargarán del conteo exclusivo de los votos para diputados locales, mientras 

el resto de la mesa de casilla contará sufragios en la elección federal. Antes de la nueva reforma política de 2014, 

para poner una casilla en un estado donde hay elección concurrente se instalaban dos casillas, una para el órgano 

local y otra para el federal. Las casillas únicas deberán ubicarse en lugares que aseguren el fácil y libre acceso a los 

electores y la instalación de canceles que garanticen el secreto en la emisión del voto. Para la ubicación de las 

casillas se preferirán, en el siguiente orden, las escuelas, oficinas públicas, lugares públicos y domicilios particulares. 

La aprobación de la lista de ubicación de casillas únicas será por parte de los consejos distritales del Instituto 

Nacional Electoral. En agosto de 2014, el consejo general del INE aprobó el modelo de casilla única que fue 

empleada en 17 estados con elecciones concurrentes con los comicios federales efectuados el 7 de junio de 2015, 

como lo establece la reforma electoral recientemente aprobada. Según el proyecto, aprobado, el INE instaló 152 

mil 512 casillas en todo el país, de las cuales 90 mil 42 serán bajo la modalidad de casilla única en las entidades 

con elecciones locales. De igual forma, las otras 60 mil 470 casillas se utilizarán únicamente para la elección de 

diputados federales en los 15 estados de la República donde no habrá comicios estatales . Lista nominal. Las 

partes convienen que las mesas directivas de casilla única dispondrán de un tanto de la lista nominal de electores 

definitiva con fotografía que correspondan, para la recepción del sufragio que emitan los ciudadanos. a) Los 

consejos distritales del INE celebrarán dos sesiones: la primera para aprobar casillas extraordinarias y especiales; 

la segunda para aprobar la lista que contenga el número y los domicilios propuestos para la ubicación de las casillas 

básicas y contiguas, así como la asignación de la sección y casillas de aquellos ciudadanos que cuentan con domicilio 

en secciones electorales con menos de 100 electores y aquellas donde no se instalará ninguna casilla por las causales 
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previstas en la normatividad y determinadas por los consejos distritales del INE. b) La junta local ejecutiva del INE 

invitará al IEE a presenciar las sesiones de los consejos distritales del INE en las que se aprueben las listas que 

contienen el número y ubicación de casillas. c) En el anexo técnico respectivo, se detallarán las actividades, los 

plazos y términos para la ubicación y aprobación de casillas, con base en la LGIPE, el reglamento y su anexo 8. 1, 

así como en el plan y calendario integral del proceso electoral. (Manuel Martínez, página 08) 

El Sol de Hidalgo-Trituro INE-Hidalgo 16 mil credenciales: Como cada trimestre y con la verificación de 

representantes de partidos políticos con registro nacional, la Junta Local de Vigilancia del Instituto Nacional Electoral 

(INE) en Hidalgo trituró 16 mil credenciales de elector que fueron inhabilitadas cuando las devolvieron ciudadanos 

que en los módulos tramitaron la renovación de esta identificación. Esto lo informó la vocal del Registro Federal de 

Electores (RFE) de la Junta Local del INE en Hidalgo, Ana Alicia Hoyo Chalit, quien señaló que primeramente son 

los módulos los que inhabilitan las credenciales devuelvas por los ciudadanos y luego las entregan en paquete a las 

Comisiones Distritales de Vigilancia. La vocal del RFE señaló que son esas Comisiones las que a su vez verifican con 

los representantes de partidos cada una de las credenciales devueltas y ya en paquete y firmado este por quienes 

las cotejaron, las envían a la Junta Local de Vigilancia, donde confirman por segunda ocasión los datos de los 

plásticos, pero solo el 20% del total seleccionado al azar. Hoyo Chalit mencionó que esta actividad se realiza cada 

tres meses, siendo la de la semana anterior a los trámites hechos en los módulos en el periodo julio-septiembre del 

presente año. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Gobierno valoró daños de Tridente: El secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, aseguró que 

sólo una persona presentó síntomas de intoxicación luego del accidente en la empresa agroquímica Tridente , pese 

a que pobladores de Tepojaco señalaron que la nube tóxica les causó irritación en ojos, nariz o garganta, entre 

ellos el señor Ángel Quezada. Tras una reunión, en la que participaron representantes de los tres órdenes de 

gobierno, pero no llegaron integrantes del Comité de Participación de Tepojaco, el funcionario comentó que la 

familia del afectado recibe apoyo del estado. Criterio conoció que Román Monter, de 58 años de edad, se encuentra 

en estado de coma en la Beneficencia Española desde el 13 de septiembre pasado y es trabajador de la empresa . 

Además, Vargas informó que cien personas fueron valoradas por personal médico de Salud y no presentaron 

síntomas de intoxicación. Entre el 14 y 15 de septiembre se aplicó un cerco epidemiológico, además de la visita a 

380 viviendas, 436 entrevistas a domicilio y la entrega de mil 150 volantes sobre información médica general. 

(Susana Jiménez, página 02) 

Crónica-Aclara situación; (Redacción, página 02) 

El Independiente-Por nube tóxica, 100 solicitaron revisión; solo uno grave: gobierno; (Víctor Valera, 

página 09) 

Capital Hidalgo-Sigue inspección en Agroquímica Tridente; (Lorena Montiel, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Gobierno Estatal coordina incidente en Tepojaco; (Redacción, página 2A) 

Plaza Juárez-Gobierno coordina seguridad de habitantes de Tepojaco; (Redacción, página 4B) 

Uno más Uno-Coordina Gobierno Estatal, incidente en Tepojaco, Tizayuca; (Redacción, página 07) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Acciones contra adicciones; YTB: Indicó el ayuntamiento que hoy se sabe que esta problemática 

afecta en su mayoría a menores de edad, varones, solteros, con baja escolaridad y sin ingresos propios, gracias a 

los índices que arrojó la investigación "Factores psicosociales de los usuarios que asisten a tratamiento preventivo 

en el caso de drogas en el IMPA Pachuca", durante el periodo 2013-2017. Este instrumento, entregado ayer a la 

Presidenta Municipal, describe el perfil del consumidor arrojando datos precisos del quién consume, qué consume 

y bajo qué circunstancias lo hace. Información que permite fortalecer las acciones del Instituto Municipal para la 

Prevención de Adicciones (IMPA), focalizando una adecuada atención con resultados favorables. La alcaldesa 

Yolanda Tellería Beltrán destacó la importancia de contar con un panorama general de la situación social que 

atraviesa Pachuca en este tema, para que durante su gobierno se generen las políticas públicas adecuadas a las 

exigencias y para bienestar de los pachuqueños. (Milton Cortés, página 22) 

El Sol de Hidalgo-Redoblan esfuerzos para alejar a pachuqueños de los vicios; (Redacción, página 

11A) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Contención de riesgos 

 

Hidalgo es un estado que se ha modernizado en la contención de riesgos y prevención de desastres . No hace falta 

recordar que fue uno de los estados con saldo blanco en la zona del Centro del país , y en particular en la parte del 

Valle de México, que no reportó fallecimientos ras el sismo del pasado 19 de septiembre. Por décadas la entidad 

tuvo en los momentos de tragedias y desgracias, producto de fenómenos de la naturaleza, que asumir proceso de 

aprendizaje y producir estrategias de Protección Civil. Cada tormenta, huracanes, deslizamiento de tierra y todo lo 

que ha afectado a Hidalgo en los últimos años ha sido parte de este paso a paso para poder tener mecanismos de 

actuación pronta para la población en riesgo. Se sabe que ante la naturaleza poco se puede hacer, pero de acuerdo 

a los protocolos instrumentados sí es mayor el porcentaje de salir bien librados. Así lo hicieron en Tulancingo durante 

las lluvias del huracán Dean en 2007, o la inundación en la misma ciudad en 1999, o los derrumbes de puentes en 

comunidades de la Sierra y la Huasteca. Las lluvias en Pachuca que dejaban colapsado Felipe Ángeles y la salida a 

la Ciudad de México; las casas anegadas en Tizayuca, y muchos otros episodios de los que se ha aprendido a actuar 

en épocas de crisis. Lo digo porque después del sismo del 19 de septiembre Hidalgo no se ha relajado; veo gente 

comprometida que revisa estructuras escolares, negocios, monumentos históricos, oficinas de gobierno, empresas: 

sociedad y autoridades haciendo una labor conjunta, recaudando víveres para los damnificados, solidarizándose. 

Justo unas semanas antes de los sismos de septiembre se presentó el Plan Familia de Protección Civil, una 

herramienta nunca antes planteada para tener una guía en casa de cómo actuar ante desastres naturales . Leerla, 

conocerla y tenerla a la mano puede salvar la vida de nuestras familias, vecinos y amigos. Las épocas en que 

Pachuca era la ciudad que no sentía los temblores terminó. Incluso se siguen revisando puentes como ayer en Río 

de las Avenidas donde personal de Obras Públicas y PC del estado acudieron ante la inquietud de habitantes que 

observan una conexión fuera de su lugar. Lo mismo con empresas. Ayer la Secretaría de Gobierno instaló un módulo 

para la atención de los habitantes de Tizayuca derivado de la explosión de contenedores con sustancias químicas 

ocurrido el pasado 13 de septiembre en la localidad de Tepojaco. Vaya, son muchos los ejemplos, pero en todos el 

mismo resultado. No hay daños fatales en vidas hidalguenses desde hace un buen tiempo, lo que indica que la 

población ha tomado en serio el rol del autocuidado y las autoridades el de responder  a tiempo ante cualquier 

emergencia.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

EL QUE PEGA PRIMERO, PEGA DOS VECES Y  

EL PRI PARECE QUE PEGÓ PRIMERO… 

 

Dice la frase popular que: “El que pega primero, pega dos veces” y el partido tricolor todo indica que pegó primero 

y fuerte, en un tema tan delicado y sensible para la gente, como es el asunto del dinero público al que parecen 

aferrarse los partidos políticos con uñas y dientes, y significa para muchos políticos la razón y ser de su vida grilla, 

como sucede con algún dirigente de un partidillo en nuestro estado que tiene fama de ser el dueño de este partido 

por años y años para disfrutar del dinero que se le entrega como financiamiento público y que puede perder si 

hacen eco en su dirigencia nacional a la propuesta tricolor de renunciar al dinero público. En estos últimos días el 

tema de que los partidos políticos debían de renunciar al dinero público, que se les entregaba para sus actividades 

políticas y entregarlo para ayudar a la reconstrucción nacional, por los temblores que se han sufrido fue creciendo 

hasta convertirse en un reclamo que se puede sintetizar en exigir a los partidos que entregaran el dinero que es del 

pueblo al pueblo en este momento de urgencia, porque se supone que ellos dicen representar a la población y ésta 

requiere de apoyos por la desgracia que se vive.  
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PALABRAS… PALABRAS…PALABRAS… 

 

Como respuesta hubo mucho discurso y palabras. Desde lo dicho por LÓPEZ OBRADOR hasta los líderes del Frente 

Ciudadano, ALEJANDRA BARRALES, RICARDO ANAYA DEL PAN Y DANTE DELGADO DE MC, que pidieron que el 100 

por ciento de las prerrogativas que les tocan lo destinen a los afectados por el sismo, pero nunca hablaron de las 

acciones legales para este fin y después ya matizaron sus declaraciones para hablar de un 50 por ciento y 

aclaraciones por el estilo o bien de exigencias de supervisión para ver de qué manera se gastaba el dinero.  

 

ENRIQUE EL DEL PRI LES COME EL MANDADO 

 

Bien dicen que más sabe el diablo por viejo que por diablo y en el PRI en relación con los partidos políticos parece 

ser un hecho. Mientras los otros partidos se la pasan en declaraciones y acusaciones casi siempre contra el tricolor , 

éste les comió el mandado y en voz de su presidente, ENRIQUE OCHOA REZA, el día de ayer presentó ante la 

opinión pública la decisión del PRI de hacer efectiva su renuncia al dinero público que le correspondía en lo que 

resta del 2017 y que equivale a 258 millones de pesos. Y la invitación respetuosa dijo Ochoa Reza a todos los demás 

partidos a renunciar también a ese dinero del 2017, que obligará a que los partidos renunciarían a las cantidades 

siguientes: PAN A 190 MDP, PRD A 113 MDP, PT A 54 MDP, PVEM A 84 MDP, PANAL A 60 MDP, MORENA A 95 MDP 

PARA UN TOTAL DE CERCA DE MIL MILLONES DE PESOS. Desde luego habrá que ver qué responden los partidos 

políticos, porque en declaraciones han estado muy bravos, pero a la hora de la verdad a ver si como hablan actúan.  

 

PROPUESTA QUE ES GOLPE SECO CERO DINERO A LOS PARTIDOS 

 

Pero Ochoa Reza fue más allá, pues dijo que propondrá a la Cámara de Diputados, una iniciativa de Reforma 

Constitucional para ELIMINAR AL 100 POR CIENTO EL FINANCIAMIENTO PÚBLICO A LOS PARTIDOS DESDE EL 

2018, lo que significa para la nación un ahorro de 6 mil 800 millones de pesos, que irían a la tesorería para la 

reconstrucción nacional. Seguramente no gustará a más de uno de los partidos que dicen luchar por nuestro 

bienestar, pero suena bien que no tengamos que dar de nuestro dinero a los partidos para las visiones que hacen 

y para tantos vividores que hay en estos institutos y que la verdad no hacen mucho por nosotros . Veremos qué 

pasa con esta propuesta.  

 

PERO FALTABA EL GOLPE DE GRACIA QUE CIERRA LA PUERTA A LOS VIVIDORES DE LA GRILLA CON 

LA GUADAÑA CONTRA LOS PLURIS 

 

El PRI se fue a fondo y su presidente nacional dijo que además presentarán la iniciativa para acabar con los 

diputados federales y locales, así como con diputados locales plurinominales, de tal manera que el Congreso Federal 

baje de 500 a 300 diputados y el Senado de 128 a 64 y quien sea diputado o Senador que lo gane en campaña y 

México se ahorraría 11 mil 600 MILLONES DE PESOS QUE ACTUALMENTE SE GASTAN EN LOS PLURINOMINALES .  

Es sin duda una buena propuesta y además justa, porque no parece muy afortunado llevar al congreso a quien no 

lo gana en campaña con todos sus asegunes desde luego. Es la voz del PRI pero hay que oír la voz de los otros 

partidos, pero de entrada ya pegó primero. Y en vísperas del 2018 saca ventaja sin duda alguna. Una muy buena 

ventaja. Porque una cosa es hablar y hablar y hablar… y otra cosa es el lenguaje de los hechos… y contra los hechos 

no hay argumentos.  

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

De Frida Sofía a quien aprobó el edificio 

La tragedia que dejó el sismo del 19 de septiembre en la Ciudad de México borró mediáticamente, no la realidad 

de las ocasionó en otras regiones; más cuando las pantallas se llenaron con el caso de Frida Sofía, la niña “sepultada” 

en lo que fue la escuela Enrique Rebsamen; tema que aclarado al asumir la Marina la responsabilidad de que no 

fue verdad, de inmediato los medios buscaron como hacer olvidar su falta de rigor periodístico. Así de pronto en 

redes circuló que el plantel era propiedad del cardenal Norberto Rivera, lo que nadie pudo comprobar, en seguida 

la controversia entre la delegada de Tlalpan Claudia Sheinbaum y el jefe del gobierno de la Ciudad de México , 

Miguel Ángel Mancera, sobre las irregularidades que probablemente presentaba el inmueble y que pudo ocasionar 

su colapso, aunque tal vez todo se deba a que esa zona es la que más riesgo sísmico tiene. Claudia Sheinbaum será 

candidata al gobierno de la Ciudad de México por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y Miguel Ángel 

Mancera aspira a la candidatura presidencial por el Frente Amplio o por el Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), partidos que disputarán la capital del país, lo que el resultado de esta disputa sobre quien debió supervisar  
si el inmueble reunía las condiciones para operar como plantel educativo, en suma, de una mentira pasamos a una 

confrontación política. Pero no es lo único, también hubo presión social para que los partidos aporten parte de los 

recursos que reciben vía prerrogativas y el primero que accedió fue el Revolucionario Institucional (PRI), al que de 

inmediato se le acusó de entregar despensas con fines electoreros, sin embargo, también otros los hicieron en 

particular Morena que lo ubicó como una acción solidaria, pero obviamente para llevar agua a su molino el 2018. 

Lo que no se puede soslayar que la reacción del gobierno federal ha sido buena y las fuerzas armadas (Ejército y 

Marina) al igual que los cuerpos de seguridad y protección civil, lograron reconciliarse con la sociedad porque sus 

acciones han ido más allá de su responsabilidad y el gobierno federal además de la reacción para atender las 

secuelas del fenómeno su gran oportunidad es operar transparente y eficazmente la reconstrucción.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-Narraciones… 

 

LA RÉPLICA DE 2018 

Bien dice el dicho: más ayuda el que no estorba, aunque muchos no lo comprenden. Me refiero a toda la clase 

política que se dedicó a tomarse fotos en los centros de acopio para ayudar a los damnificados del sismo de 7. 1 

grados de intensidad que le pegó al centro del país el martes pasado. Esos bien intencionados con su imagen que 

no terminan de dimensionar que en ciertos momentos de la vida lo que piensen o hagan es lo que menos importa 

en el planeta. Ayuda mucho el que no estorba, tendremos que recordárselo a muchas autoridades inútiles que 

estropearon el esfuerzo ciudadano por llevar ayuda a los más necesitados tras esta tragedia; a que luego de horas 

de trabajo de rescatistas y civiles llegaron —o intentaron— placearse por los lugares de la tragedia; o aquellos que 

con el mismo afán que los primeros acapararon la ayuda que el pueblo entregó de manera desinteresada . Pero a 

quienes se les deben decir estas palabras con mayor claridad es a los partidos políticos, es que ahora se dan golpes 

de pecho con anuncios de que propondrán —algún día— que todos renuncien al ciento por ciento del financiamiento 

público para éste y el siguiente año. Vaya manera de lucrar con la desgracia, y ante el reclamo social por el dineral 

que el gastamos en ellos y sus campañas. Cinco mil millones de pesos es un mundo de recursos, dinero que cada 

elección se tira a la basura y se reparte entre los cuates. De cuándo a acá los partidos son empáticos con el pueblo, 

desde cuándo les importa lo que la sociedad sufra o deje de sufrir. La capitalización de la tragedia tiene ahora forma 

de discurso, de promesa. No gastar ese dinero que cada elección se quema no es un favor, es una necesidad. 

México no puede gastar tanto dinero en basura cuando hay miles de ciudadanos que perdieron sus hogares durante 

un desastre. Gastar tal cantidad en campaña de posicionamiento político y electoral es gritarle al pueblo que sólo a 

ellos les importan sus necesidades. Es momento de que como sociedad recompongamos el camino, que ese México 

que hemos visto y vivido en los últimos días no cambie y nos dé nuevas herramientas para mejorar como nación, y 

para ello es necesario desembarazarse de los partidos políticos. Y para los partidos, que sepan desde ahora que no 

será fácil, no sólo reconstruir lo destruido, sino que el pueblo vuelva a creer en lo que dicen. Estos días de 

contingencia tendrán sus consecuencias en 2018, cuando el pueblo, ese pueblo dolido, ése que salió a rescatar a 
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sus vecinos, a auxiliar sus pares, recuerde lo que es el poder y a quién se lo ha otorgado. Seguramente la voz del 

pueblo se dejará sentir en las urnas, en 2018.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Quien a un año de haber iniciado la gestión como alcaldesa lleva a cabo el refrán de “que el buen juez por 

su casa empieza” es la Aleida Ordaz de San Agustín Metzquititlán quién en doce meses se ha dedicado a 

hacer unos “pequeños arreglos” a la casa de sus papás, de sus hermanos y la suya a costa del recurso 

del pueblo. Los mismos habitantes reclaman el uso del parque vehicular que se adquirió y que es empleado para 

la familia Ordaz Vargas e incluso algunos son resguardados en su propiedad. Dicen que lo anterior puede provocar 

un problema de ingobernabilidad en 2018.  

 

: Que Unidades habitacionales como Juan C. Doria o El Palmar en Pachuca deben ser diagnosticadas por 

especialistas que no sean del gobierno, para revisar los edificios con antigüedad mayor a 20 años pues fueron 

construidos en una época en que se creía que Pachuca no reportaba sismos. Expertos consideran que es necesario 

evaluar su infraestructura pues sufrieron daños tras el temblor del pasado martes, y evitar su colapso o alguna 

tragedia si un evento de mayor magnitud pudiera suceder.  

 

: Que Escuelas están expidiendo el certificado que asegura que sus planteles no presentaron daños en 

infraestructura de manera apócrifa, ya que las revisiones a los inmuebles están siendo realizadas por personal 

sin conocimientos, ni de Protección Civil. Este caso ocurrió en la escuela secundaria general 2 de Mineral de la 

Reforma ya que el director hizo caso omiso de las grietas que presenta la escuela. Además, padres de familia 

denunciaron que el día del sismo, profesores no dejaron evacuar a un grupo.  

 

: Que El diputado local del PRI, Horacio Trejo Badillo, desmintió el rumor de que retenía el pago a sus principales 

colaboradores, pues actualmente labora con dos personas, de las cuales una es sindicalizad y la otra recibe su 

salario íntegro. El profesor, quien es uno de los personajes más reconocidos en el ámbito de las cabalgatas 

también rechazó ser dueño de un negocio de venta de animales  que se ofrezca a los demás diputados y 

pronto propondrá una serie de iniciativas en pro de las tradiciones y en contra de la Trata de Personas.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Que sea un tema que se maneje con seriedad, la sociedad ya no cree en nada, piensa que cualquier propuesta es 

para sacar un beneficio político; el tema debe abordarse con seriedad y prontitud” 

Ramón Flores Reyes 

Dirigente perredista en Hidalgo, sobre fondos para reconstrucción 

 

"La política es para construir, para hacer equipo, para generar progreso, no para destruir o crear rivalidades; 

hagamos política para construir y progresar, para mí la política es un trabajo que requiere carácter para tomar 

decisiones” 

Ernesto Vázquez Baca  

Diputado local priista sobre gestión y trabajo político en su distrito 

 

"Es simulacro ya estaba programado desde hace un mes, entonces nos vino bien por la fecha, ya lo teníamos 

programado, fue coincidencia con el sismo que se presentó. Nosotros programamos por lo menos dos simulacros 

al año” 

Roxana Vargas Juárez 

Encargada de relaciones públicas en hotel de Pachuca sobre simulacro por sismo 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE en el reciente informe del alcalde de Zimapán, Erick Marte, salió a relucir el nombre de Isaac Lozano, actual 

director de Gobernación en esa región, pues resulta que el funcionario le arrancó 400 mil pesos al erario tras un 

juicio que dejó perder el exalcalde Carlos Ortiz Rodríguez para favorecer al ahora funcionario.  

 

QUE, a pesar de los desastres naturales que ha sufrido México, en Tula hay grupos políticos que se dicen 

asociaciones civiles que continúan en propaganda para posicionar a su líder , como ocurre con la agrupación 

denominada Un Tula Mejor, que está integrada en su mayoría por juniors priístas, como el hijo de la diputada 

Marcela Vieyra, quienes se placean de un lado para el otro presumiendo sus apoyos, y es que dicen que la carrera 

para la búsqueda de candidatos a la diputación local ya inició.  

 

QUE otro que no deja en duda su oportunismo es el diputado local priísta Ernesto Vázquez Baca, quien, como otros 

políticos, aprovechó para hacerse unas fotitos en sus afanes de ayudar a los damnificados por el sismo de 7.1 

grados que afectó al centro del país. El legislador local, además de irse a meter a más de un centro de acopio, hasta 

carreras corrió, dizque para ganar apoyo, pero en sus redes sociales.  

 

QUE la diputada local del Partido Acción Nacional, Gloria Romero, trata de jalar los reflectores entre los militantes 

de su partido para proyectar su interés por conseguir la candidatura a una diputación federal para el próximo año. 

Gloria Romero se la pasa declarando en temas que a veces desconoce, pero también amarrando la navaja entre 

actores políticos del PAN a fin de sacar ventaja y colarse en las candidaturas de 2018. Por lo pronto, la legisladora 

local también hace su lucha figurando como la representante de Margarita Zavala en la entidad.  

 

QUE Pancho Rodríguez, uno de los dirigentes de la Central de Abasto de Pachuca, sin tantos dimes y diretes evitó 

la puesta en marcha de los parquímetros en los alrededores del mercado Benito Juárez . Únicamente le bastó 

mandarle decir a la presidenta municipal Yolanda Tellería que se abstuvieran de la instalación de esa máquinas, 

porque de lo contrario los comerciantes tomarían las oficinas de la alcaldía.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Tristemente la tragedia en la capital del país alcanzó a familias del Valle del Mezquital .  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Víctor Bautista: Mantiene el director general de Instituto Hidalguense de Educación para Adultos especial 

trabajo para continuar con la agenda marcada desde esta área para así reducir significativamente el rezago que 

aún persiste en la entidad. En ese sentido no escatima en cuanto a la consolidación de acuerdos que permitan 

abarcar más zonas y así ayudar a la construcción de un mejor futuro.  

 

Abajo-Paola Domínguez: Ahora surgieron quejas desde colonias que tuvieron incertidumbre por la calidad del 

agua que llega a los hogares, esta proveniente del manantial de Ventoquipa; si bien el tema quedó aclarado cuando 

el organismo operador asumió este hecho e informó condiciones, eso no evitó que el descontento siguiera. Los 

habitantes esperan que la alcaldesa pueda hacer lo posible para que cuenten con una planta potabilizadora .  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

VACÍOS: Ahora sí falló la coordinación por parte de la SEPH en cuanto a la vigilancia que debía hacerse 

en planteles luego de los sismos que afectaron a varias entidades del país; lo cierto es que tampoco 

hubo elementos suficientes por parte de Protección Civil, al menos no en Pachuca, pues este fin de 

semana no acudió a los centros educativos para realizar las evaluaciones supuestamente 

programadas, por lo que el regreso a clases representó un caos en diversas escuelas, por si ello fuera 

poco muchos docentes y directivos de plano “aprovecharon el puente” para salir y ni siquiera 

estuvieron presentes, todo ello a pesar de las llamadas por parte del organismo que comanda Miguel 

García Conde a escala estatal, el único al parecer verdaderamente preocupado por el tema.  

 

EJEMPLAR: Comentaron los grillitos que quien es un excelente ser humano, bondadoso y caritativo es el 

recién designado presidente del PRI Tula, Héctor Arana Marín, quien para dejar huella de lo buena 

persona que es hasta tiene tiempo de “sacarse” la selfie entregando despensas a personas de escasos 

recursos en la región con supuestos fines proselitistas; lo cierto es que no fue un acto realizado en el 

marco de la recolección de víveres para damnificados por los sismos  del 7 y 19 de septiembre.  

 

CONTRA DICCIONES: La que solita se mete de plano en “camisa de 11 varas” es la alcaldesa de 

Pachuca, Yoli Tellería, quien ahora apunta que para encontrar elementos en contra de su antecesor , 

Eleazar García, lo más probable es que se tarde toda su gestión o inclusive más tiempo, esto ante la 

insistencia de algunos de hacerle ver que si se queja de anomalías debe presentar las pruebas 

suficientes, pero pues siempre no.  

 

RENCILLAS: Parece que el pleito del PAN en el Congreso local en contra del llamado “NiNiNi”, o sea el 

Consejo Consultivo Ciudadano que preside Esteban Ángeles, va muy en serio pues ahora, ya que la 

bancada “blanquiazul” no logra desaparecerlo como quiere, apuesta por el recorte a cero de recursos 

que recibe dicho organismo y destinarlos a otras cosas que sí son importantes; el tema toma carácter 

telenovelesco, en especial con algunos diputados que no se rinden en su afán.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Edificios nuevos, entre los colapsados del 19-S: El terremoto de 7. 1 grados que sacudió a la 

Ciudad de México el pasado martes 19 de septiembre evidenció la mala construcción de edificaciones nuevas que 

se colapsaron y no cumplían con las disposiciones en la materia que se implementaron después de los sismos de 

1985. Durante un recorrido que realizó EL UNIVERSAL por 23 edificios severamente dañados se encontró que cuatro 

de ellos eran de reciente construcción y tres más fueron remodelados. Entre los nuevos está el complejo Residencial 

San José, ubicado en Zapata 57 y Tlalpan, colonia Portales, de seis torres con 24 departamentos, mismos que hace 

tres meses se entregaron y seis de ellos se vinieron abajo con el sismo. La constructora Canada Building reportó a 

los propietarios, por correo electrónico, que “se trató de eventos fortuitos de la naturaleza” y se des-lindó de 

cualquier responsabilidad. Otro caso es el complejo de 20 departamentos que se levantó en las calles de Irolo y 

Bretaña, en la colonia Zacahuitzco, sobre una base que tenía más de 60 años, el cual contaba con anuncios de 

venta y renta. De acuerdo con la organización Bretaña Mi Vida Por Tu Vida AC, en los sismos de Semana Santa de 

2014 la entonces edificación original presentó una inclinación y con el último temblor se vino abajo, perdiendo la 

vida una mujer identificada como Judith, de 19 años, que se dedicaba a las labores de limpieza. (Sandra 

Hernández, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/edificios-nuevos-entre-los-colapsados-del-19-s 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/edificios-nuevos-entre-los-colapsados-del-19-s
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La Jornada-El Rébsamen fue enorme trampa en la emergencia: El colegio Enrique Rébsamen se convirtió 

en una trampa imposible de desalojar y de recibir auxilio después del temblor del 19 de septiembre. Evelyn de la 

Cruz, única mamá que estaba en la puerta a las 13: 14 horas de ese martes, y que resultó herida, hace una crónica 

de cómo perdieron valiosos minutos en abrir un portón eléctrico controlado desde un conmutador del edificio que 

se derrumbó, una pequeña puerta bajo llave y otra más de emergencia, tapada por autos. Otra parte de su historia, 

relatada al diario, es sobre el comportamiento del personal docente y administrativo, que pareció no seguir ningún 

plan de seguridad. Narra que varios profesores se quedaron pasmados, salvo cuatro: la de educación física, el de 

historia, de formación cívica y ética y una de primaria, quienes corrían salvando niños. ‘‘Estaba en la puerta antes 

del temblor; quité los conos para estacionar mi camioneta y cuando me voltee escuché el choque de los vidrios, de 

las piedras y vi esa nube de polvo. Volé, caí de rodillas, no sé si fue porque explotó el tanque de gas, y empecé a 

gritar: ¿Estáaaan bien? ‘‘Otra mamá que estaba en un coche me agarró la mano, me jaló para la puerta y nos 

unimos a varios hombres para derribarla. Nos hacíamos para atrás, aventábamos todo el cuerpo y nos volvíamos a 

hacer hacia atrás. Logramos abrirla unos centímetros, porque estaba cerrada eléctricamente y las otras llaves 

estaban en una oficina del edificio que se cayó. (Claudia Herrera, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/09/26/politica/003n1pol 

Excélsior-Ignoraron exhorto a revisar edificios: La mayoría de los jefes delegacionales de la Ciudad de México 

soslayó la alerta del Congreso de la Unión para frenar la proliferación de edificios que incumplan con la legislación. 

Desde el 24 de mayo, la Comisión Permanente exigió a los jefes delegacionales de la Ciudad de México verificar la 

construcción de inmuebles, pero sólo cuatro delegaciones atendieron el llamado. Azcapotzalco, Tláhuac y Milpa Alta 

hicieron llegar sus respuestas sobre las órdenes que giraron para realizar una mejor verificación de edificios . 

Cuauhtémoc sólo dio aviso de que estaba enterada. Mientras que Benito Juárez, Tlalpan y Coyoacán, de las zonas 

más afectadas, no han dado respuesta alguna. Este exhorto girado a los delegados les pedía coordinarse con el 

Instituto de Verificación Administrativa. Los 16 oficios fueron entregados entre el 27 y 29 de junio. (Leticia Robles, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/09/26/1190664 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Carta al soldado desconocido 

El fotógrafo Marco Gil Vega lanzó al ciberespacio un mensaje que ya debe haber leído el soldado que rompió en 

llanto luego de rescatar los cuerpos de su mujer y su bebita entre los escombros que dejó el temblor que devastó 

Jojutla la semana pasada. “Gracias porque, sin saberlo, me regalaste la oportunidad de despedirme de mi esposa 

e hija. Gracias porque, sin dudarlo, arriesgaste tu vida bajo los escombros y, junto con los demás, diste hasta el 

último esfuerzo para rescatarla. Supe que, cuando viste su bracito bajo aquel escombro ese 19 de septiembre, 

gritaste con un dolor palpable e insoportable, desgarraste tu garganta y tus lágrimas brotaron como si hubiese sido 

tu propia sangre la que hallabas sin vida”. Y pidió a la comunidad digital su ayuda para dar con el militar “para 

poder estrecharle su corazón que, aunque destrozado, le estará agradecido toda la vida”. La imagen la tomó el tío 

de Marco, Salvador Kellerman, y se hizo viral. Ahora lo deseable es que el Ejército cumpla ese deseo y, a su vez, 

reconozca la nobleza del civil doble viudo.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/09/26/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/09/26/1190664
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Milenio-En Privado… 

 

Al desastre seguirá la crisis 

Hoy a las 13: 14: 40 se cumplirá una semana del peor terremoto que ha azotado a esta ciudad desde el 19 de 

septiembre de 1985, exactamente 32 años después. Y hoy, como entonces, y como siempre, al gran desastre 

seguirá la crisis. ¿Cuál? No lo sé. Pero vendrá. Y no se trata de aplicar la analogía ni de que se repita la historia que 

atribuye a aquel desastre la escisión del PRI en 1987, con la salida de Cuauhtémoc Cárdenas, el resultado de la 

elección presidencial de 1988, cuando se denunció el fraude electoral en el proceso en el que compitió por el Frente 

Democrático con Manuel Clouthier, por el PAN, y Carlos Salinas, por el PRI, que llevaría al surgimiento del PRD y a 

partir de 1996, con la reforma política de aquel año, a la debacle del partido único al perder por primera vez, en 

1997, su control histórico en el Congreso y tres años después, la Presidencia de la República que recuperaría 12 

años más tarde Enrique Peña Nieto. No, la historia, por más que me digan no se repite, los errores sí, pero éstos 

no son de ella, son de los hombres y, sobre todo, de los hombre del poder o en el poder. Hoy, a una semana de la 

tragedia registrada 12 días después de la del jueves 7 que provocó una hecatombe en Chiapas y Oaxaca y que hoy 

parece dejarse en un segundo plano, nadie puede prever cómo se expresará la crisis que venga. Esa es la incógnita 

que hoy no se puede despejar, nadie puede descifrarla, por más que se escuchen profetas del pasado advirtiendo 

del cataclismo que viene y del que algunos se alzan ya como sus salvadores. La sociedad, sobre todos los jóvenes 

que vivieron el primer terremoto de su vida, ha tomado las calles y espero que ya no la dejen. De esta desgracia 

tiene que surgir algo mejor de lo que tenemos, que no es muy difícil, porque sería inaceptable que tras este 

movimiento, y no me refiero al telúrico, todo siguiera igual. Eso ya no. Me resulta imposible de aceptar. Pero el 

tiempo, el muy breve tiempo, las semanas y, sobre todo el proceso electoral que ya inició, lo demostrarán.  

RETALES 

1. NO ENTIENDEN. Los dirigentes de todos los partidos quieren renunciar a lo que no es suyo: el financiamiento 

público. Pero lo quieren cambiar por promoción electoral, como si alguien se los fuera a tomar en cuenta;  

2. VIENEN. A las extradiciones de Javier Duarte, detenido en Guatemala y preso en un reclusorio aquí, de Roberto 

Borge, capturado en Panamá que ya otorgó la entrega, y de Tomás Yarrington, aprehendido en Florencia, al que 

también concedió la justicia italiana, al procurador Raúl Cervantes le queda el gran pendiente: la vertiente mexicana 

de Odebrecht. Y sé que no va a parar; y 

3. PERMANENCIA. Miguel Mancera permanecerá en su cargo, ha dicho, hasta que pase la emergencia, que hoy 

no veo para cuándo. La ley le da de plazo hasta el 1 de diciembre. Es decir, 65 días a partir de hoy. Y contando.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que el desalojo del edificio H en el Palacio de San Lázaro, declarado inhabitable por su inclinación tras el terremoto 

del martes pasado, deja entre los afectados a los líderes parlamentarios del PRI, César Camacho; del PAN, Marko 

Cortés, y del PVEM, Jesús Sesma, quienes ocupan oficinas en distintos niveles del inmueble. Incluso, en la planta 

baja, el grupo parlamentario del tricolor había remodelado recientemente los espacios para alojar a sus 

vicecoordinadores. Por cierto, el pleno de la Cámara de Diputados celebrará este martes una sesión solemne en 

honor a las víctimas de los sismos, justo al reiniciar sus actividades en el recinto parlamentario.  

 

: Que aunque aplauden a su líder nacional, Enrique Ochoa, hay priistas que recuerdan que desde enero pasado 

fue el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, quien presentó una iniciativa de ley para que se suprimiera 

el financiamiento público a los partidos en años sin proceso electoral y ese recurso se destinara al fondo de 

contingencia con el que se entrega apoyo social a población vulnerable. En marzo pidió que se discutiera el tema a 

escala nacional y en junio, el Congreso de aquel estado aprobó una propuesta híbrida entre la iniciativa del 

gobernador y la del diputado independiente Pedro Kumamoto en cuanto al reparto del presupuesto.  

 

: Que el presidente Enrique Peña Nieto continuará con sus visitas a los estados afectados por los sismos y dará 

a conocer, antes de que concluya esta semana, los montos que serán entregados a los afectados de Oaxaca, que 
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gobierna Alejandro Murat, y Chiapas, a cargo de Manuel Velasco, para ser cobrados vía monederos electrónicos 

implementados en coordinación con las autoridades estatales.  

 

: Que la oposición en el Senado acusó ayer que la tragedia con el sismo del 19 de septiembre es utilizada en 

algunos estados para placear candidatos, como en Puebla, donde según Miguel Barbosa, se nombró a Juan 

Carlos Lastiri, actual subsecretario de la Sedatu, como responsable de la organización de la reconstrucción en esa 

entidad.  

 “¡Qué poca madre de cabrones!”, expresó el legislador del bloque PT-Morena, que tiene en su poder fotografías 

con el nombre del funcionario en bardas donde se promociona.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

DEMOLER EL GOBIERNO 

Dos consecuencias sociales de los sismos del 7 y el 19 de septiembre llaman poderosamente la atención. Una es la 

enorme solidaridad de los mexicanos para sus semejantes en un desastre natural . La otra es su desprecio por los 

políticos. Quizá es comprensible. Tenemos una pésima clase política. Casos como el de Javier Duarte y otros 

gobernadores han fortalecido la percepción de que todos los políticos son corruptos. No ayudan en nada las 

acusaciones de corrupción de los propios políticos y sus partidos contra los políticos y partidos de otros signos. 

Todos los políticos declaran que ellos, y sólo ellos, son honestos, y sostienen en cambio que todos los que no 

piensan como ellos son corruptos. La paradoja es que cuando un político está en el partido de uno es honesto, pero 

si se va a otro automáticamente se convierte en corrupto, aunque si regresa se vuelve honesto nuevamente. Un 

mensaje retuiteado por Emilio Álvarez Icaza, quien aspira a una candidatura presidencial independiente, afirmaba: 

“El gobierno tiene daño estructural. Urge demolerlo. ” Este juego, sin embargo, es peligroso. Busca destruir las 

instituciones con la idea de que algo mejor debe salir necesariamente de las ruinas. Pero ésta no es la experiencia 

que tenemos ni en nuestro país ni en el mundo. De la destrucción sólo surge destrucción y pobreza. El problema es 

que nos han enseñado desde niños que las revoluciones son heroicas y llevan a construir mejores países . La verdad 

es otra: son raras las revoluciones que mejoran la situación de una sociedad. La Revolución Francesa llevó primero 

al Terror y después a la dictadura de Napoleón, quien se lanzó en una guerra de conquista contra toda Europa y se 

coronó a sí mismo emperador para no ser menos que Luis XVI. La Revolución Rusa creó una dictadura peor que la 

del zar Nicolás II en la que Stalin mató por hambre o ejecuciones a cuando menos 10 millones de rusos . Mao 

Zedong, todavía reverenciado por el gobierno chino, mató a unos 70 millones de compatriotas por hambre y 

ejecuciones. Incluso en México las revoluciones han resultado mortíferas y al final incapaces de construir un mejor 

país. La Guerra de Independencia produjo entre 250 mil y 500 mil muertes, pero además ocasionó una recesión 

económica que duró medio siglo. La Revolución Mexicana mató a un millón por guerra y enfermedad, retrasó por 

lo menos una década el desarrollo del país y se saldó con el surgimiento de un régimen de partido único que retrasó 

durante décadas la adopción de la democracia. Hoy vemos a grupos que dicen que demoler el gobierno y las 

instituciones es la mejor solución para los problemas evidenciados por el terremoto. Algunas voces afirman que los 

sismos del ‘85 fueron el inicio de la democracia mexicana. Qué mala memoria. Los sismos de ese año fueron, si 

acaso, el preludio de los fraudes electorales de 1986 en Chihuahua y de 1988 en el país. Lo que hizo el ‘85 fue 

promover el surgimiento de una serie de agrupaciones políticas, como la Asamblea de Barrios o Nueva Tenochtitlán 

de René Bejarano y Dolores Padierna, que son los usufructuarios del actual sistema corporativista de la Ciudad de 

México. Entiendo el hartazgo con las instituciones. Hemos permitido que éstas sean controladas por grupos 

corruptos que gastan más y dan menos resultados. Pero demolerlas no sería la solución. Todo lo contrario. Esto 

generaría un río revuelto que dañaría a las mayorías y sólo beneficiaría a unos cuantos.  

Subsidio a partidos 

El subsidio público a los partidos ha sido una pésima idea. Hay que cambiar las reglas. No es posible que sigamos 

gastando decenas de miles de millones de pesos al año de dinero público para sostener a partidos y burocracias 

electorales cuando no hay recursos para los servicios públicos más básicos.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Sobre los malos gobiernos y los sismos 

Para que sea exitoso el proceso de limpieza y reconstrucción después de los sismos del 7 y 19 de septiembre vamos 

a necesitar consenso político, gobiernos eficaces y participación ciudadana. Ayer hablé de los problemas del primer 

factor: con la elección del 2018 tan cercana, los partidos siguen más en una lógica de competencia y división que 

de cooperación y unión. Hoy analizo el problema de contar con gobiernos ineficaces y, por tanto, incapaces de llevar 

a cabo el complejo proceso que viene. ¿Qué es un buen gobierno? Existe un montón de trabajos filosóficos y 

empíricos que presentan múltiples y divergentes teorías. Pero, con la que quiera usarse, la triste realidad es que 

México tiene gobiernos (federal, estatales y municipales) ineficaces. Con toda razón, Luis Rubio ha dicho que el 

gran problema de México es su mala gobernanza. Los datos así lo comprueban. El reporte anual sobre 

competitividad del Foro Económico Mundial incluye múltiples variables que miden la eficacia gubernamental . México 

está por los suelos en muchas de ellas. Ocupamos el lugar 125, de 138 países que aparecen en el estudio, en 

“desvío de fondos públicos”, el 103 en “sobornos y pagos irregulares [hacia el gobierno]”, el 124 en “favoritismo en 

las decisiones de los funcionarios gubernamentales”, el 94 en “despilfarro de gasto del gobierno” y el 118 en “cargas 

regulatorias gubernamentales”. La realidad es apabullante. Los gobiernos en México son corruptos, gastan mal y 

regulan deficientemente. No por nada, la gente no confía en las instituciones gubernamentales, salvo en las Fuerzas 

Armadas. Lo estamos viendo en la delicada situación por los sismos. El terremoto del 7 de septiembre afectó a los 

dos estados más pobres del país: Oaxaca y Chiapas. La ayuda del gobierno federal y la sociedad civil comenzó a 

fluir, pero rápidamente aparecieron historias de extraños desvíos. Ante esto, y para evitar un escándalo mayor, el 

gobierno federal insistió que los apoyos se estaban canalizando únicamente a través del Ejército y la Marina . Ninguna 

institución gubernamental más estaba involucrada. En cuanto al temblor del 19 de septiembre, también ya 

empezaron a surgir historias de la presunta utilización de los bienes con propósitos políticos, sobre todo en Morelos. 

Y esto apenas está comenzando. Lo que viene –limpieza y reconstrucción– es todavía más delicado. Todos coinciden, 

hasta los neoliberales más granados, que en este proceso se va a necesitar mucha planeación, intervención y 

regulación gubernamental. En este tipo de emergencias es cuando más se requiere al gobierno. ¿Están listas y 

capacitadas las autoridades para esta labor? No lo creo. El gobierno, por ejemplo, deberá invertir miles de millones 

de pesos en la limpieza y reconstrucción. ¿Cómo canalizarán estos recursos para que lleguen a los afectados? 

Tomemos el caso de Oaxaca que, de acuerdo al Imco, ocupa el lugar 28 de 32 en su índice de gobiernos eficientes 

y eficaces. Chiapas, por su parte, está el sitio 26. (Lo que miden son variables que influyen en la competitividad de 

los estados; sospecho que si se midiera cómo resuelven problemas de sus sociedades estarían aún peor). ¿Acaso 

los contribuyentes de todo el país vamos a darles miles de millones de pesos a los gobernadores Murat y Velasco 

para la reconstrucción? ¿Con la fama que tienen? ¿O lo hará directamente el gobierno federal, el cual también se 

ha ganado a pulso una reputación de poca honestidad? Tan sólo pensemos en lo que ha ocurrido en Chiapas desde 

el levantamiento zapatista en 1994. Se le han transferido miles de millones de pesos de dizque inversiones, ayudas 

y subsidios y resulta que el estado sigue siendo el más pobre el país. No hay que ser un genio para concluir que el 

problema está en los malos gobiernos que ha tenido esa entidad. Ni se diga de Oaxaca. En cuanto a las donaciones 

de la sociedad, ninguna organización quiere canalizarlas a través de los gobiernos. Pues sí, nadie confía en ellos. 

Por tanto, quieren invertir los recursos de manera directa. Pero la cosa puede atorarse si las autoridades comienzan 

con regulaciones absurdas, cosa que suele suceder muy a menudo en nuestro país. No es gratuito, en este sentido, 

que tanto gobiernos como organizaciones sociales estén proponiendo la formación de consejos ciudadanos que 

vigilen, incluso implementen, la limpieza y reconstrucción. Es tal la desconfianza que tenemos en nuestras 

instituciones gubernamentales que todo ahora tiene que “ciudadanizarse”. Yo no tengo duda, por tanto, que la 

participación ciudadana será un factor clave de éxito para lo que sigue. De eso hablaré mañana.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

19-S tambalea a los tapados del PRI 

El terremoto del 19 de septiembre también hizo tambalear el tablero político. Nos hacen ver que en especial el PRI 

tiene un problema. Los cuatro destapados por el coordinador de los senadores en el PRI, Emilio Gamboa, están 

inmersos en los trabajos del gobierno federal para atender la emergencia y la reconstrucción. Con miles de escuelas 

por revisar y al menos 400 que reconstruir en un periodo de 9 meses, un escenario de salida del cargo de la SEP 

de Aurelio Nuño se ve complicado. No menos problemático es el escenario de que el hombre encargado de 

proporcionar los recursos y hacer los ajustes presupuestales, el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, se 

baje del barco. Muy difícil se ve también que quien es uno de los hombres que coordina una buena parte de los 

esfuerzos nacionales frente al desastre, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, cambie la 

secretaría por la candidatura. Y ni qué decir del responsable nacional de la salud, el doctor José Narro. El plazo 

entre la tragedia y una eventual salida del gabinete de alguno de los cuatro destapados a finales de noviembre se 

observa muy corto. En el PAN y Morena, el caso es distinto, pues sus aspirantes más aventajados no tienen cargos 

públicos. Margarita Zavala, Ricardo Anaya y Rafael Moreno Valle pueden asumir la candidatura presidencial sin 

problema, y Andrés Manuel López Obrador, extraoficialmente es ya el candidato presidencial de Morena. El PRI 

tomará la decisión de designar a uno de los 4 Ávila.  

 

La grieta crece en el PAN 

Con la atención puesta en la emergencia, ha pasado inadvertida la división en la bancada del PAN en el Senado, 

que dirige Fernando Herrera. Los llamados senadores “rebeldes” ya no son cinco ni seis, sino que ahora nos 

aseguran que ya suman una docena. Comentan que el bando del senador Ernesto Cordero sigue en crecimiento. 

Aseguran que el grupo “rebelde” se integra, además de Cordero, por los senadores Roberto Gil, Luisa María 

Calderón, Juan Fernández, Mariana Gómez, Jorge Luis Lavalle, Javier Lozano, José María Martínez, Octavio Pedroza, 

Jesús Santana, Fernando Torres y Salvador Vega. Y aseguran que la grieta seguirá creciendo.  

 

Ochoa Reza no estaba en agenda del INE 

Muy agitados andan los políticos ante el 19-S, que hasta se les patinan las agendas. El líder del PRI, Enrique Ochoa 

Reza, se quejó de que el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, no lo haya recibido 

este lunes. Nos cuentan que don Lorenzo andaba en el homenaje que la Universidad Michoacana de San Nicolás de 

Hidalgo ofreció post mortem al maestro Arnaldo Córdova, egresado del Colegio Primitivo y Nacional de San Nicolás 

de Hidalgo y de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de esa casa de estudios. Y, por supuesto, la invitación 

llegó hace meses a las manos del jefe del INE, quien viajó a tierras michoacanas con recursos de sus bolsillos. 

Desde el instituto, nos comentan, no había en agenda ninguna reunión con algún dirigente del partido ni solicitud 

alguna. ¡Enterados! 

 

Videgaray, en primera fila 

En otros terrenos de la política, nos cuentan que las bancadas en el Senado salieron del shock ocasionado por el 

sismo del 19-S. De entrada, la Junta de Coordinación Política, que encabeza la priísta Ana Lilia Herrera, acordó que 

el primero en comparecer, como parte de la glosa del 5to Informe de Gobierno, será el canciller Luis Videgaray, 

seguido del secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong. Posteriormente, acudirán el de Economía, Ildefonso 

Guajardo, y el titular de Desarrollo Social, Luis Miranda. Nos cuentan que sólo están a la espera de cuadrar las 

fechas de las comparecencias y que los funcionarios rindan cuentas ante los senadores. Como recordará el año 

pasado, Osorio Chong fue el único secretario que no compareció, primero porque el Senado pospuso la cita en dos 

ocasiones y, luego, pues simplemente ya no hubo tiempo.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

ANTE el reclamo ciudadano para que cedieran sus millonarias prerrogativas a los damnificados, los partidos políticos 

actuaron rápido...como si de verdad les importara el respetable público. Sin embargo, hay quienes dicen que aquí 

hay gato partidista encerrado. DE ENTRADA  porque el PRI estaría haciendo una carambola de tres bandas: 

renunciar al subsidio público para engordar la bolsa del Fonden y así el gobierno podría verse generoso 

reconstruyendo las zonas afectadas antes de las próximas elecciones, con el consiguiente beneficio para sus 

candidatos. Y, por el otro lado, el trancazo en cuestión de recursos sería durísimo para Morena, pues no es lo mismo 

quitarle unos millones a un partido que recibe miles que a uno que recién obtuvo su registro. Todo eso, claro, sin 

contar con que los tricolores tienen muuuchas más fuentes de financiamiento, tanto público como privado...¡o ilícito! 

¿POR QUIÉN doblan las campanas? Están doblando por la propia Iglesia Católica, pues parece haberse quedado 

muda ante la tragedia que dejó el sismo en la Ciudad de México. SI BIEN Norberto Rivera se dio su vueltecita por 

los lugares siniestrados, a diferencia de otras emergencias, esta vez se ha visto muy poca presencia, ya no se diga 

protagonismo, por parte de la Arquidiócesis metropolitana en lo que se refiere a la atención a víctimas. HAY quienes 

dicen que el pecado de la jerarquía católica es de omisión, pues andan en un limbo en el que el cardenal no acaba 

de irse y el Papa sigue sin nombrar a su relevo. ¡Amén! SI ALGUIEN ve por ahí al doctor Eduardo Arroyo, por 

favor avísenle que la institución que dirige, el Hospital Psiquiátrico Infantil, resultó dañado por el sismo. De hecho, 

los especialistas están teniendo que dar consultas en el patio, debido a que tuvieron que desalojar uno de los 

edificios. SEGÚN CUENTA N el funcionario no está al mando porque se fue de vacaciones el 20 de septiembre, un 

día después del terremoto. ¡Ni modo de perder los boletos! Y LOS QUE ya sacaron las uñas son los diputados de 

la ALDF. Todavía ni siquiera se constituye el fondo de emergencia y ya le están pidiendo al secretario de Finanzas 

de CDMX, Edgar Amador, que les diga de cuánto va a ser el cheque para presumirlo en sus distritos y delegaciones. 

A ver si no se los acaban antes de que lleguen...¡a los damnificados! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 

  
 

 


